

# TIEMPO NUEVO

## Internacional

por **Addhemar Sierralta**

Año 14 No. 482

Miami, 06 de agosto del 2022

\*\*\*\*\*

### COMENTARIOS Y CORRESPONDENCIA

Agradeceremos sus comentarios y correspondencia a [aldy103@gmail.com](mailto:aldy103@gmail.com)  
Los artículos firmados son de exclusiva responsabilidad de sus autores y no necesariamente compartimos sus opiniones.

#### HOY :

- **¡OTRA MÁS DEL FARSANTE CASTILLO!** Por Luis García Miró Elguera (Perú).
- **ANÍBAL TORRES AÚN ES PRIMER MINISTRO Y SE AGRAVA LA CRISIS EN EL PAÍS.** Por Pamela Palacios Pasapera (Perú).
- **LA CUESTA ARRIBA PARA GRANDES Y PEQUEÑAS EMPRESAS EN EE.UU.** Por Rafael Marrero (U.S.A.).
- **¡PAREN EL MUNDO, ARGENTINA SE BAJA!** <sup>[L]</sup><sub>[SEP]</sub> Por Enrique Guillermo Avogadro (Argentina).
- **QUIEN MÁS ME VISITÓ DURANTE MI AUTOSECUESTRO FUE FRANCISCO.** Por Walter A. Vidal (Perú).
- **EVITA Y EL PRINCIPIO DEL FIN DE LA INFLUENCIA ARGENTINA EN AREQUIPA.** Por Juan Guillermo Carpio Muñoz (Perú).

- **SEREMOS LIBRES. Por Addhemar H.M. Sierralta (Perú).**

## **¡OTRA MÁS DEL FARSANTE CASTILLO!**

**Por Luis García Miró Elguera (Perú).**

*Opinión publicada en el diario Expreso de Perú, la que compartimos con nuestros lectores por ser de actualidad.*



Luis García Miró Elguera

Hay que ser cínico o ignorante para, tras la “renuncia” del ex primer ministro Aníbal Torres -en plena crisis política de gravísimas proporciones- proclamar “mañana mismo voy a anunciar la conformación de un nuevo gabinete de ancha base conformado por gente capaz” como hizo el irresponsable todavía mandatario Pedro Castillo. Lo dijo al regreso a palacio de gobierno tras asistir al Ministerio Público, donde guardó silencio en medio de un estado de crispación y nerviosismo sólo explicado por el devastador estado de ánimo en que se encuentra este precario jefe de Estado al borde del delirio.

Empecemos porque son absolutamente nulas las probabilidades de que la oposición – principal semillero de gente capacitada para administrar coherente y eficientemente el Estado- acepte formar parte de algún gabinete de las características que supone aquel término “ancha base”, anunciado por Castillo. Asumir responsabilidades derivadas de insinuaciones, instrucciones, caprichos, mandatos o lo que fuere de un peligrosísimo sujeto como Pedro Castillo (con cinco o seis carpetas abiertas por el Ministerio Público

imputándolo como sospechoso de corrupción y de liderar a una organización criminal para asaltar el Estado), sería suicidarse políticamente y, en paralelo, implicaría asumir riesgos con muy graves consecuencias penales, que nadie está dispuesto a aceptar.



Más de cincuenta invitados han asumido carteras ministeriales a lo largo de apenas un año de instalado Castillo en el gobierno. Salvo el actual ministro de Economía, el resto no califica como ministros sino como amanuenses de un fulano que no tiene la más pálida idea –ni le interesa tenerla, porque además no podría hacerlo- de lo que implica estar a cargo de un país de por sí complejo como el Perú. Esta realidad ha contribuido a multiplicar la profunda crisis sociopolítica que ha desatado este mandatario en doce meses de desgobierno. Para superarla, será obligatorio formar un gabinete de mentes brillantes. Personalidades que jamás estarían dispuestas a incorporarse para servir a un régimen cuyo mandatario es sospechoso de comandar una organización criminal.

Castillo debe ser vacado e instalarse un régimen transitorio que adopte medidas claras para frenar la quema de divisas, producto del desplome de la inversión privada y de la devaluación que generan los déficit fiscales, por incapacidad del gobierno. Asimismo, frenar el desempleo multiplicado por un decreto supremo que fulmina toda iniciativa empresarial por contratar personal. Por último, licenciar a aquella burocracia marxista antisistema impuesta progresivamente por este régimen. El listado de acciones para reiniciar el dinamismo económico nacional es largo. Y demandará gran sacrificio político al gobierno que las ponga en práctica. ¡Porque por efecto de los ajustes, todo empeorará antes que las cosas empiecen a mejorar! El mejor ejemplo está en las medidas de emergencia que impuso el flamante régimen Fujimori en 1991. El país no progresó sino casi dos años después de las correcciones micro/macroeconómica, y del final del terrorismo tras capturarse a la dirigencia de sendero y mrta. Recién entonces resurgía el Perú, saliendo del caos para tornarse en lo que el mundo llamó el milagro peruano. ¡Congresistas, ¡vaquen ya a Castillo!

## **ANÍBAL TORRES AÚN ES PRIMER MINISTRO Y SE AGRAVA LA CRISIS EN EL PAÍS.**

**Por Pamela Palacios Pasapera (Perú).**

[pamela.palacios@glr.pe](mailto:pamela.palacios@glr.pe)

*Interesante artículo de actualidad del diario peruano La República, que compartimos con nuestros lectores, debido a la crisis que se tiene en Perú.*

Aislado. Salvo Kurt Burneo en el MEF, Castillo designa a un avalador del fraude en RR. EE., pasa a un ministro que se reunió con un contratista investigado al MTC, instala a su vocero Salas en Trabajo y pone en Cultura a censurada Betssy Chávez.



Pamela Palacios Pasapera

### **Sin novedades.**

Al final, Castillo no aceptó renuncia de Aníbal Torres, y aunque hubo cambios en el gabinete, solo fue relevante el ingreso de Kurt Burneo a Economía y Finanzas.

Pese al anuncio que hizo Aníbal Torres el 3 de agosto, según el cual dejaría la presidencia del Consejo de Ministros para retomar la enseñanza universitaria, este continúa en el cargo. Y es que previo a la juramentación de los nuevos ministros anoche, el presidente Pedro Castillo confirmó que no aceptó la dimisión del catedrático y, por lo tanto, no haría mayores cambios.

“No he aceptado la renuncia del premier Aníbal Torres, quien se compromete a seguir trabajando por nuestro país”, dijo Castillo. Siendo así, Torres no necesita pedir la confianza al Congreso de la República.

### **Ministros nuevos y viejos.**

Como sea, pasadas las 9 de la noche, el mandatario tomó juramento a seis nuevos ministros

en Palacio de Gobierno. Una de las modificaciones más singulares se dio en la cartera de Relaciones Exteriores, donde el constitucionalista César Landa fue reemplazado por el internacionalista Miguel Rodríguez Mackay. Este es conocido por su posición contra el acuerdo de Escazú, pero más por las columnas que escribió a favor del indulto al dictador Alberto Fujimori y por avalar la campaña del fraude electoral.



Por otro lado, en el Ministerio de Economía y Finanzas, Óscar Graham fue sustituido por el economista y exministro de hacienda Kurt Burneo, de quien se recuerda que rechazó antes el cargo por diferencias en la gestión del Ejecutivo que, seguro explicará luego, parecen no haberse dejado atrás.

Asimismo, Alejandro Salas pasó del Ministerio de Cultura a la cartera de Trabajo y Promoción del Empleo generando el mismo desconcierto. Para todos es sabido que este funcionario carece de experiencia y conocimiento en las carteras que asume y que su dedicación mayor es defender en todos los foros posibles, incluso en lo judicial, al presidente Castillo.

Otro enroque que se dio fue el de Geiner Alvarado, quien dejó el Ministerio de Vivienda, Construcción y Saneamiento para asumir el Ministerio de Transportes y Comunicaciones, sector envuelto en graves casos de corrupción. De él se sabe que se reunió con Hugo

Espino, el empresario amigo de Yenifer Paredes que ganó contratos con el Estado.

En la cartera de Vivienda fue nombrado César Paniagua. Este fue representante de la Asociación Nacional de Entidades Prestadoras de Servicios de Saneamiento del Perú y algunos asuntos judiciales pendientes de resolver en el Cusco.

La exministra de Trabajo Betssy Chávez retornó al gobierno de Castillo en el despacho de Cultura. Su nombramiento no cayó bien en los congresistas, pues entienden como una provocación que Castillo lleve al gabinete a alguien que fue censurada por ellos.

Días antes, Castillo había convocado por las redes sociales a los partidos políticos, a la sociedad civil y a las organizaciones a ser parte de un gabinete de ancha base que trabaje por el Perú. Sin embargo, ayer, al ratificar su confianza en Aníbal Torres, quedó claro que en ningún momento tuvo una real intención de generar consenso.

**Camones dijo que sería ideal si presidente Castillo renuncia.**

La presidenta del Congreso, Lady Camones, respaldó el comunicado de su partido( APP) para que el presidente Pedro Castillo renuncie, al señalar que “sería un escenario ideal”.

“Creo que esto es un sentir a nivel nacional, ya los hechos que están involucrando la investidura del cargo que está representando son bastante escandalosos, lo ideal sería que el presidente renunciara. Desde mucho antes que asumiera como presidenta, era una posición que tenía como congresista. Sería el escenario ideal, pero esperamos en todo caso que la evaluación la haga el presidente”, dijo.

Por otra parte, Camones justificó la negativa del Congreso de la República a autorizarle el viaje a Castillo a Colombia.

“No podemos permitir que el presidente, en plena crisis ministerial, pues vaya a cumplir un viaje que es netamente protocolar, cuando fácilmente puede delegar esa función en la vicepresidencia o el vicescanciller”.

## **LA CUESTA ARRIBA PARA GRANDES Y PEQUEÑAS EMPRESAS EN EE.UU.**

**Por Rafael Marrero (U.S.A.).**

*Punto de vista del Diario Las Américas de U.S.A., que por su relevancia la ofrecemos a nuestros lectores.*

Junto a los consumidores, las empresas estadounidenses enfrentan un vendaval de obstáculos y una fuerte caída de su desarrollo.



**MIAMI-** Como resultado de la recesión en la que hemos caído, no solo al consumidor promedio estadounidense se le hace difícil lidiar con el alto costo de la vida: a los dueños de negocios y grandes empresas, responsables de impulsar la economía nacional y generar fuentes de empleo, igual caminan cuesta arriba en la alarmante situación actual.

La afirmación es con fundamento: una [encuesta](#) realizada del 5 al 13 de julio por la Asociación Nacional de Economía Empresarial (NABE, por sus siglas en inglés), entre 58 miembros de esa entidad, confirmó que la mayoría de las compañías participantes reportó una drástica reducción de sus ventas en el segundo [trimestre](#) (Q2) de 2022.

En el período de abril a junio —el mismo en el que el Producto Interno Bruto (PIB) cayó un 0,9 % y sumó seis meses seguidos de retroceso económico, demostrativos de recesión— las [empresas](#) encuestadas registraron señales de decrecimiento, tras experimentar diversos problemas por el encarecimiento generalizado.

Entre las compañías participantes figuraron firmas privadas y asociaciones comerciales que corresponden a diferentes sectores, entre ellos, manufactura, transporte, servicios públicos, información y telecomunicaciones, finanzas, seguros, bienes raíces y servicios generales (profesionales, científicos, técnicos, artísticos, alimentarios, entre otros).

Adelantándose al reporte de la Oficina de Análisis Económico (BEA, por sus siglas en inglés), que el 28 de julio confirmó la regresión de la economía por segundo trimestre consecutivo, la vicepresidenta de la NABE, Julia Coronado, dijo que los resultados de la encuesta [efectivamente] mostraron indicios de desaceleración.

El economista jefe de Boeing Commercial Airplanes, Jan Hogrefe, por su parte, señaló que "el aumento de los costos de materiales y la [escasez de] mano de obra reduce los márgenes de ganancias en muchas empresas por primera vez, desde la encuesta de octubre de 2020".

En el estudio, el 9% de los participantes correspondió a **empresas** unipersonales; el 29%, a negocios con entre 2 y 10 empleados; el 16%, a compañías con entre 11 y 100; el 10%, a empresas con entre 101 y 1000, y el 36%, a corporaciones con más de un millar.

### **Caída de las ventas y los beneficios**

La investigación realizada por la NABE descubrió que menos de la mitad de los encuestados (47%) reportó un aumento de las ventas en el segundo trimestre de 2022, una disminución del 14% de la proporción de empresarios que informaron un incremento en la encuesta de abril. La pesquisa encontró además que el índice de encuestados que sufrieron caídas de las ventas aumentó al 18%, frente al 9% reportado en el primer trimestre (Q1).

En cuanto al aumento neto (NRI, por sus siglas en inglés) de las ventas, este disminuyó a 30 desde la encuesta de abril, lo que representa una reducción de 22 puntos porcentuales y la lectura más baja desde la pesquisa efectuada en julio de 2020.

El NRI, con visión de futuro para ventas anticipadas durante los próximos tres meses, mostró que este parámetro también cayó a 30, su nivel más bajo desde abril pasado. Asimismo, reflejó que el NRI para los márgenes de beneficio fue de -9, en territorio negativo por primera vez en casi dos años.

Básicamente, fueron menos los empresarios que informaron aumentos de sus ganancias en el Q2 (22% frente al 26% del Q1). Por tanto, fueron más los que experimentaron caídas en sus márgenes de ganancias (31% frente al 17% reportado en el trimestre anterior).

La encuesta reveló igualmente que el NRI para los precios cobrados en el Q2 cedió a 42, frente al 46 del primer trimestre, lo que hace que el valor asociado con este factor esté 11 puntos por debajo del récord reportado en la encuesta de enero de este año.

En relación con el NRI prospectivo, la investigación indicó que este bajó ocho puntos. El

12% de los empresarios consultados esperan que los precios desciendan en los próximos tres meses.

### **Estructuras y el alto costo de los materiales**

En lo que concierne al NRI para costos de materiales en el segundo trimestre, el registro equivale al 76, la lectura más alta desde que se hizo esta misma pregunta por primera vez en 1994.

El 78 % de los encuestados experimentaron aumentos en los costos de materiales necesarios para el funcionamiento de sus empresas, mientras que sólo el 2% indicó una caída en ese mismo parámetro.

El NRI prospectivo para el gasto en equipos y tecnología de la información, cayó a 30 en comparación con el 48 reportado en la encuesta de abril. Sin embargo, el NRI referente a gastos de capital en estructuras fue de 15, la lectura más alta registrada desde el estudio de octubre de 2015.

### **Menos aumentos salariales y ofertas laborales**

Sobre los salarios, el 55% de los interrogados dijo que experimentaron un aumento en el segundo trimestre, pero también mostró que dicho porcentaje cayó por debajo del 70% registrado en abril, luego de siete incrementos consecutivos.

El informe indica que el NRI de la perspectiva de aumentos salariales en los próximos tres meses decayó 16 puntos (de 67 en abril a 51 en junio), en lo que se considera el nivel más bajo desde abril de 2021.

En el empleo, el 38% dio cuenta de un aumento de las vacantes, sin embargo, solamente el 24% se mostró optimista en cuanto al incremento de ofertas laborales en los próximos tres meses, la proporción más pequeña desde la encuesta efectuada en octubre de 2020.

### **Escasez de materias primas y mano de obra**

La falta de insumos es otro de los problemas que impactan a los empresarios encuestados. Uno de cada cinco carece de materias primas suficientes; el 13% confía en que la escasez disminuirá en la segunda mitad de 2022 y el 14 % piensa que se reducirá en 2023 o más tarde. En realidad, sólo el 7% considera que dicha escasez ya ha empezado a mermar.

La carencia de fuerza laboral es otra de las problemáticas encontradas. La encuesta puso de relieve que el 52% de los participantes reportó escasez de mano de obra calificada y el 16%, de no calificada. En cuanto a sus previsiones futuras, un 35% indicó que la falta de empleados podría durar hasta 2023 o más tarde.

El análisis de la NABE encontró que los participantes le temen mayormente a la subida de los costos (31%) y las tasas de interés (22%), seguido del aumento de los casos de coronavirus (12%) y las interrupciones en la cadena de suministro (10%).

### **Transferencia de costos a los clientes**

Al enfrentar situaciones como las descritas, los encuestados refirieron que sus empresas transfieren los aumentos de costos a sus clientes. O sea, el 14% de ellos dijo que sus negocios pasan todos (o casi todos) los costos a sus clientes, mientras que el 48% reveló que sus firmas desvían algunos.

Por otra parte, el 56% informó que las tasas de interés no afectan las estrategias de inversión de su empresa, pero un 18% señaló que tasas más altas han resultado en el aplazamiento o la cancelación de algunos proyectos.

A fin de estar prevenidos ante potenciales perjuicios económicos derivados de las políticas de la extrema izquierda y de la Casa Blanca en el cambio climático, el 34% se refirió a que monitorea los cambios regulatorios para tenerlos en cuenta en sus operaciones. El 31% apuntó que hace modificaciones en los productos o servicios que ofrece y el 22% sostuvo que realiza reformas en el abastecimiento de sus insumos.

### **Los riesgos de la recesión actual en EEUU**

En cuanto a la recesión propiamente dicha, el 43% dijo que veía una probabilidad superior al 50% en los próximos 12 meses, un 37% mayor de posibilidad comparado con el reportado en la encuesta de abril. Cabe aclarar que los citados 12 meses corresponden al período que inició el pasado julio, justo cuando la BEA anunció la segunda caída consecutiva del PIB durante 2022.

Anticipándose a lo que de seguro sobrevendrá, varias empresas actúan para enfrentar las consecuencias del retroceso económico que ya experimentan. Entre esas medidas, por ejemplo, está la reducción de la nómina de empleados o el alto a la contratación de nuevos trabajadores.

Un reporte de "France24 digital" dio a conocer que, "a finales de junio, el director ejecutivo de Meta Platforms (matriz de Facebook), Mark Zuckerberg, recortó sus planes de contratar ingenieros en al menos un 30% este año, argumentando que así se preparaba para una profunda recesión económica".

Por su parte, Uber informó en mayo que reduciría la contratación y el gasto en sus actividades de marketing e incentivos, al tiempo que Netflix anunció el despido de unas 150 personas, la mayoría en nuestro país, debido a la desaceleración en su crecimiento.

Walmart, entretanto, informó que contrató a demasiadas personas tras la pandemia del coronavirus y que después se vio obligada a reducir su número de empleados. Amazon, por su lado, aseguró que tenía un exceso de trabajadores, mientras que uno de sus proveedores, FedEx, reveló en junio que abre menos posiciones, señaló la misma fuente.

"France24 digital" añadió que Warner Bros Discovery podría recortar hasta un 30% de su personal de ventas de publicidad, que la plataforma de comercio minorista de acciones Robinhood podría despedir a alrededor del 9% de sus empleados de tiempo completo y que Tesla podría reducir su personal en un 10%.

### **Pesimismo empresarial y baja aprobación de Biden**

Si corporaciones tan grandes como las citadas han optado por estas medidas, ¿qué puede esperarse para las pequeñas empresas? De momento, una disminución en su confianza general, tal como reveló la encuesta trimestral de pequeñas empresas SurveyMonkey, realizada en julio entre más de 2.000 pequeños comerciantes por parte de CNBC y Momentive.

Según un reporte de la propia CNBC, la pesquisa encontró que la confianza de estos pequeños empresarios cayó en su nivel más bajo desde 2017 con un puntaje de 42, el 51% calificó de "pobre" al estado actual de la economía y el 43% dijo que la inflación es el mayor riesgo para su negocio en este momento.

En cuanto a sus perspectivas para los próximos 12 meses, la investigación constató que el 28% espera que sus ingresos disminuirán, el 18% piensa que deberá reducir su plantilla, el 58% espera que los cambios en la regulación tendrán un impacto negativo en su negocio y el 62% considera que las modificaciones en la política fiscal tendrán un efecto desfavorable en sus respectivas organizaciones.

Sobre la altísima inflación de 9,1% que sufrimos hoy, prosiguió la fuente, sólo el 26% de los participantes manifestó que confía en la capacidad de la Reserva Federal para

controlarla. Es más, frente a la reveladora situación en EEUU, el 57% dijo: “ya estamos en recesión”.

"En este contexto persistente debido a la inflación y las preocupaciones sobre la recesión, el índice de aprobación de Biden entre los propietarios de pequeñas empresas está en su nivel más bajo hasta el momento. Apenas el 31% de ellos aprueba el trabajo que está haciendo como presidente", apuntó la CNBC, una cadena de izquierda.

¿Qué otra cosa podía esperarse? El descontento de los estadounidenses es muy grande y no sólo entre los dueños de pequeños negocios. Según un análisis realizado por FiveThirtyEight, dado a conocer por EuroNews, el inquilino de la Casa Blanca tiene sólo la validación de un 39% de la población, frente a un 55,8% que lo rechaza.

Confiemos en que en noviembre la actual administración pierda el control del Congreso en Washington, para que EEUU [no siga retrocediendo]. Hasta ahora, las políticas económicas de Biden han sido un rotundo fracaso y su alejamiento de la realidad que sufren los estadounidenses es cada vez más significativo, a pesar de la grave situación en la que se encuentra el país.

*Sobre el Dr. Rafael Marrero: Multipremiado economista, empresario, comentarista de noticias y autor Bestseller. Su nuevo libro “América 2.0: La Guerra de Independencia de EE.UU. Contra China” está disponible en Amazon. <https://bravozulupublishers.com>*

**¡PAREN EL MUNDO, ARGENTINA SE BAJA!** [SEP]

**Por Enrique Guillermo Avogadro (Argentina).**

*“El coraje no se puede simular; es una virtud que escapa a la hipocresía”. Napoleón Bonaparte.*

Dada mi condición de abogado recién recibido –sólo 55 años de ejercicio profesional– muchos me han preguntado acerca del desarrollo de la causa “Vialidad”, en la cual Cristina Fernández de Kirchner y un montón de cómplices y testaferros integrantes de la asociación ilícita que organizó su marido y ella encabeza hasta hoy, están siendo juzgados por el monstruoso saqueo al que sometió al país durante la tan mentada “década ganada” sólo para la delincencial dinastía hotelera.

En especial, las consultas se refieren a la función que, en ella, desempeñó el Fiscal Carlos

Stornelli, ante el fallecido Juez Claudio Bonadio, en primera instancia, y hoy lo hacen sus colegas Diego Luciani y Sergio Mola ante el Tribunal Oral Federal N° 2, a cargo de los jueces Rodrigo Giménez Uriburu, Jorge Gorini y Javier Ríos. En todos los casos, aún cuando se desempeñen en instancias diferentes, los fiscales representan al Estado y, por ende, a la sociedad toda. Pero lo que unifica el proceder de los tres nombrados es su enorme coraje, ya que no se puede disipar de sus mentes el recuerdo del asesinato del Fiscal Alberto Nisman, un día antes de presentar ante el Congreso Nacional las pruebas del encubrimiento del terrorismo que significó la firma del pacto con Irán, del cual responsabilizó –lo mismo hizo públicamente Alberto Fernández- directamente a la misma Presidente Vice que hoy han arrastrado ante los jueces.



El alegato que están presentando en estos días –lo seguirán haciendo al menos otras dos semanas- Luciani y Mola se ha transformado en un tético inventario -tan comprensible hasta para los neófitos- de las contundentes pruebas de los crímenes que los Kirchner (incluido su hijo Máximo, ahora Diputado) cometieron, que les permitieron acumular una fortuna incalculable, que aún se encuentra oculta en bóvedas y cajas de seguridad, paraísos fiscales o transformada en inmuebles o diamantes de fácil disposición. Tengo para mí que también son los dueños ocultos del juicio derivado de la expropiación de YPF, próximo a la sentencia en Nueva York, que puede derivar en una condena cercana a US\$ 14.000 millones contra el Estado, o sea, seis veces más del valor actual de toda la empresa.

El kirchnerismo más cerril, La Cámpora y el Instituto Patria están empeñados en una campaña de intimidación a la Justicia (“*si la tocan a Cristina ...*”), invocando una eventual proscripción a Cristina Fernández si quisiera ser candidata en las próximas elecciones; que así sea es altísimamente improbable ya que, si bien el Tribunal Oral que la está juzgando podría dictar su sentencia antes de fin de este año, la misma será apelada ante la Cámara de Casación Penal, que demorará lo suyo en revisarla y, cuando esto suceda, llegará el turno

de la Corte Suprema, que no tiene plazo alguno para resolver; no creo que lo hiciera, aún en caso de que hubiera llegado para entonces a sus manos, en un año electoral.

Como dije, las pruebas que están mostrando los fiscales son de tal magnitud que, sin duda, finalmente será condenada, y eso lleva a analizar sus opciones futuras. La primera es, en caso de renuncia o incapacidad de su títere, si asumir la Presidencia y completar el período constitucional o también renunciar; en la primera, deberá hacerse cargo directo del desastre socio-económico en que nos han sumido pero, en la segunda alternativa, podría ser detenida de inmediato.

La segunda decisión, para no perder la protección deformada de los fueros parlamentarios, será para qué cargo y por cuál jurisdicción, es decir, por Buenos Aires o Santa Cruz; en este último caso, seguramente ganaría una banca senatorial, fuera por la mayoría o la minoría, algo que sería arriesgado si optara por intentarlo en territorio bonaerense, ya que allí el Frente de Todos podría resultar, por efectos de la inflación, tercero en la lid. Por supuesto, si encabezara la lista de candidatos a diputados en cualquiera de las provincias, sin ninguna duda sería electa, pero también debe pesar en su ánimo el caso de Julio de Vido, que fue desaforado por sus pares y fue inmediatamente encarcelado.

La Argentina kirchnerista no ha cesado, desde su nacimiento en 2003, de cometer enormes desaguisados y tristes papelones en el terreno internacional; basta recordar la “contracumbre” que Néstor y Hugo Chávez organizaron mientras George W. Bush se encontraba aquí en una reunión de presidentes, el allanamiento con tenazas del Canciller Héctor Timerman a un avión norteamericano, el respaldo a las criminales dictaduras de la región y la negativa a condenar sus violaciones a los derechos humanos, las valijas con dólares venezolanos de Guido Antonini Wilson para la campaña de Cristina Fernández, la complicidad para el suministro de tecnología nuclear a Irán, la cesión territorial a China para la instalación de una base militar, la patética y humillante sumisión de Alberto Fernández ante Vladimir Putin en vísperas de la invasión a Ucrania, los despidos a ministros mientras estaban en el exterior en funciones oficiales, etc., etc..

Pero el bochornoso espectáculo que hoy brinda el juicio oral a la PresidenteVice y el resto de sus gangsters (funcionarios públicos, secretarios, cómplices y testaferros) está en las pantallas y los diarios del mundo entero, que lo contempla con enorme asombro. Así, el perjuicio para la Argentina ya no se debe exclusivamente a su alienada y demencial conducta en todos los foros y mercados internacionales, sean políticos o financieros, sino a la desnuda y pornográfica demostración de la corrupción que nos impregna como sociedad. Sólo resulta explicable y atribuible a la destrucción de la educación y de la cultura y al debilitamiento de las instituciones y los organismos de control que el kirchnerismo impuso durante los últimos veinte años. Costará generaciones corregirnos.

*Bs.As., 6 Ago 22*

## QUIEN MÁS ME VISITÓ DURANTE MI AUTOSECUESTRO FUE FRANCISCO.

**Por Walter A. Vidal (Perú).**

*“De una crisis [pandémica] no se sale igual, salimos mejores o peores. [...] si no salimos mejores vamos por un camino de autodestrucción” P. Francisco.*

Hace algún tiempo, el Papa hizo referencia a dos tipos de crisis de nuestro tiempo; ambas globales -“Covid 19 y clima demuestran que no tenemos tiempo para esperar [...] Es el momento de actuar”. Se trata de la voz de un líder de la comunidad cristiana; no porque está en la cabeza de la Iglesia Católica (concepto tradicional de líder), sino, porque está al centro de nuestras preocupaciones. Hoy, la mayor preocupación de los bien nacidos en la Tierra es el hambre, la pobreza.

Jorge Mario Bergoglio tomó el nombre papal de Francisco, precisamente, porque San Francisco de Asís, (1182 – 1226), fue el fraile de la renovación centrada en el amor y la pobreza. Una de las primeras cosas que dijo Francisco fue: *“¡Cómo me gustaría una Iglesia pobre y para los pobres!”*[...] *“Cuando vemos que el primer interés de una institución parroquial o educativa es el dinero, esto es una gran incoherencia”*.

En el mundo hay ricos porque hay pobres. Eso implica que hay mucha codicia, endiosamiento de la riqueza, ausencia de solidaridad, de caridad, de equidad y justicia. El mundo ha entrado a un avance vertiginoso gracias a los conocimientos científicos y tecnológicos; pero ha quedado rezagado en la formación y práctica de valores (axiológicos, artísticos, morales y éticos). El mal no ha sido derrotado por el bien. Si Cristo hubiese venido recién en este tiempo, seguramente no lo habríamos matado en una cruz, pero lo haríamos el blanco del odio, la ignominia y la persecución. Su pensamiento incomoda a muchos sectores pudientes. No creo, por ejemplo, que les guste a los políticos corruptos, decir al Papa: *“Es un deber escuchar la voz de los pobres”* (Colombia, 2017).

***“Recen por mí, lo necesito bastante” repite siempre.***

Francisco fue el personaje que no faltó en mis lecturas cotidianas durante mi auto encierro. Su presencia allí, y en mis reflexiones, se centró básicamente en las consecuencias que traen sus opiniones en los distintos grupos sociales. Es, sin duda, fiel seguidor del pensamiento de Cristo; por lo que, hoy como ayer, sus ideas, jamás les van a gustar a los fariseos de su tiempo; no es difícil deducir que, por esa razón, nos dice: *“Recen por mí, lo necesito bastante”*. No sólo él; los que suscriben sus ideas, católico o laicos, están propensos a la persecución. Son millones los que se sacrificaron por suscribir las ideas de Jesús a través de los siglos. Hoy, con la presencia de un luchador por imponer y rescatar las ideas cristianas, como es Francisco, la persecución al parecer se recrudece. Ojalá estemos equivocados.

Pero, cuando nos informamos en las redes sociales que, un grupo de sacerdotes y obispos,

se preguntan decepcionados “¿Por qué una masacre de católicos en Pentecostés no es escándalo mundial? Mientras que la separación de la cantante colombiana Shakira y el futbolista Piqué ocupan los titulares de los medios en el mundo entero [...]”



Realmente, es indignante. ¿La masacre de decenas de católicos en Pentecostés pasa desapercibida porque eso ocurre en Nigeria? o ¿Porque son católicos? Es razonable lo que un sacerdote de Juárez, Méjico, afirma que “Si la masacre hubiera sido en un bar de **Madrid, París o New York hubiera sido un escándalo planetario, pero es Nigeria... y son cristianos**” (ACI Prensa). Y no es el único caso. En Bolivia, causó conmoción el asesinato del P. Wilberth Daza Rodas, de 42 años, cometido el Sábado Santo, 16 de abril 2022, después de la Vigilia Pascual (ACI Prensa).

Sin embargo, P. Francisco, afirma muy resuelto: “*Estamos llamados a cambiar la historia con la fuerza humilde del amor* (8/3/0221)”. De una manera humillante –añade- Cristo nos sirvió, dando su vida por nosotros; y no hay otra razón, que explique el por qué lo hizo, que no sea por amor.

Estamos hablando de ese amor que no sabe hacer el daño; que se enfrenta, sin violencia, al mal para preservar el bien. El amor que cura, que ayuda, que está siempre con nosotros, sufriendo o gozando, en las buenas y en las malas; ese amor que te abraza regocijado cuando estás alegre, que llora contigo cuando tu alma tiene pena; en fin, el amor que te da felicidad. El amor que movió a un Hombre a morir en la cruz, sufriendo dolor y tristeza por sentirse traicionado y abandonado hasta por su mismo Padre, y por sus amigos más cercanos.

Cuánta falta de amor se ha sentido durante esta pandemia: ¿abortada en laboratorio por el mal más macabro que uno se puede imaginar? Taal vez No sabemos, Señor. El hombre es capaz de todo /bien y mal.

*wavita*

## **EVITA Y EL PRINCIPIO DEL FIN DE LA INFLUENCIA ARGENTINA EN AREQUIPA.**

**Por Juan Guillermo Carpio Muñoz (Perú).**

*De ANÉCDOTAS HISTÓRICAS, colaboración de la escritora venezolana Maigualida Pérez (En las citas textuales de esta obra se respeta la ortografía de los originales.)*

Las relaciones y recíprocas influencias entre Argentina y Arequipa y el sur del Perú son de antigua data y en algunas épocas fueron muy intensas y fluidas. En la época colonial los comerciantes de ambas zonas concurrieron al mercado que formó e intercambiando productos, intercambiaron también, canciones, poemas, formas de hablar y costumbres en general. En la época de la Independencia sus partidarios soñaron y batallaron juntos por lograrla. Desde la colonia hasta la época republicana más temprana, estoy hablando hasta que se puso en uso el canal de Panamá, el 15 de agosto de 1914, era muy penoso, lento y caro traer las mercaderías europeas a nuestras costas del Pacífico, pasando los barcos por el Estrecho de Magallanes y, entonces, muchas mercaderías que llegaban de Europa a Buenos Aires circulaban por el continente hasta llegar a Arequipa. Después de puesto en uso el canal de Panamá el 15 de agosto de 1914, y en vista de la modernización y mayor tamaño de los barcos y los adelantos de la navegación marítima, para los barcos que llegaban a Buenos Aires les era más fácil venir a nuestras costas del Pacífico por el Estrecho de

Magallanes que por el canal de Panamá. Y, entonces, La mayoría de estos barcos que hacían ese trayecto y venían a los puertos de Valparaíso y Callao, hacían escala en el puerto de Arequipa, que era Mollendo. Y, con los barcos, no solo llegaban mercancías, llegaban europeos, compañías artísticas, adelantos de la moda y tecnología europea y, de paso, muchas publicaciones argentinas: libros, revistas, periódicos, etc., que como venían en nuestro idioma y con referencias más cercanas y parecidas a las nuestras, eran muy bien acogidas en la Blanca Ciudad. Y no solo Arequipa se relacionó con Argentina por el mar y barcos, sino por tierra y tren con el interludio de Bolivia. Todo esto hizo que Arequipa, en esas épocas, tuviese más relación con Buenos Aires que con Lima: revistas, libros, modas, bailes, cantos, películas, viajeros, etc.

Así se comprenderá, poniendo el ejemplo de un solo caso, cómo con Gardel los hombres arequipeños hicieron su imagen y su mundo: el cantar y bailar tango, la pinta varonil, el sombrero de paño, el peinado engominado, el estar presto a enamorar en todo instante, a sufrir por el amor que escribe trágicas historias de tango, etc. Y, si eso sucedió con el che Carlitos, las arequipeñas que suspiraban por el Gardel legítimo y tenían que contentarse con sus *Gardeles* locales, tuvieron en la semidiosa argentina Evita (Eva Duarte de Perón, para los mortales) su referente más querido y admirado. Es así cómo, las arequipeñas de mediados del siglo XX admiraron e imitaron a Evita: sus peinados, sus vestidos, su look (todas las mujeres querían ser como ella); todas vivían, como en un cuento de hadas, sus amores con Perón, sus problemas de alcoba, su propio cuento de hadas hasta convertirse en la primera dama, sus odios con Libertad Lamarque y otras mujeres pretendidas por Perón, sus relaciones maritales, sus luchas feministas, su figuración política, sus desgarros y sacrificios por sus descamisados, sus enfermedades, su lucha por sobrevivir y, por supuesto, las arequipeñas lloraron desconsoladas su muerte temprana, etc. Nuestras madres o abuelas creían en Dios y en Evita. Ella murió y los triunfales momentos de su vida y los dolorosos ecos de su muerte todavía perviven en algunos arequipeños. No está demás que les refiera, por si no se enteraron, que actualmente (escribo estas letras en setiembre del 2017) una de las políticas más promisoras que contamos, nada menos que la Gobernadora Regional de Arequipa, la abogada Yamila Osorio Delgado, en dos entrevistas públicas ha declarado que Evita Perón es su referente e inspiración.

Ah, me olvidaba, ya que en este tomo me ocupo de la historia de Arequipa durante el Ochenio odríista, les referiré que doña María Delgado de Odría, no solo imitó a Evita Perón, sino que fue íntima amiga de Eva Perón. En realidad, los Odría, tuvieron algunos parecidos con los Perón: Juan Domingo y Manuel, fueron militares golpistas, populistas y se llenaron de plata en sus gobiernos. A propósito, María Delgado de Odría fue arequipeña, pero no he podido verificar si fue cotahuasina o chuquibambina, como algunos sostienen. Pero la devoción popular por Evita en nuestra ciudad, fue el principio del fin de la influencia argentina en Arequipa, porque ya en la segunda mitad del siglo XX, se puso en servicio la Carretera Panamericana, el Puerto de Matarani y por otros procesos que no son del caso detallar, el comercio y centralismo limeño invadió y aherrojó a Arequipa a sus intereses (si usted quiere conocer más de esta tesis que fui el primero en formular, sostener y demostrar en 1987, puede leer mi libro: Un siglo de esfuerzo o Historia de la Cámara de Comercio e Industria de Arequipa 1887 – 1987).



Un ramillete de damas de los '50, rodean a Eva Duarte de Perón (al centro con tocado blanco en la cabeza) y a María Delgado de Odría (a la izquierda de Evita con vestido, guantes y tocado negros).

*Texao. Arequipa y Mostajo. La Historia de un Pueblo y un Hombre* Tomo IX. Págs. 112 - 114

## **SEREMOS LIBRES.**

**Por Addhemar H.M. Sierralta (Perú).**

*Poema que tiene vigencia ante la crisis peruana actual...*



## SEREMOS LIBRES

Hermano  
mantén los ojos abiertos  
como centinela de tu perdida historia  
llegará un tiempo de volver a escribirla  
será como el nuevo fruto en las montañas  
retornarán las espigas en los andenes  
sonreirán las guaguas  
y serpentearán  
en los valles dormidos  
cristalinas aguas  
ese día cuando el pan nuestro  
comulge con el pueblo  
veremos salir al sol  
y huirán a las sombras  
los demonios grises  
dejarán el acecho a mi gente  
podremos levantar los rostros  
hacia un cielo de esperanza  
y seremos libres  
por primera vez  
hermano...

*A.S.N. 24-5-12*

\*\*\*\*\*











